

Editorial

La arquitectura institucional de *Territorios* entra en una transición sana e indispensable. El CIDER de la Universidad de los Andes, la Asociación Colombiana de Investigadores Urbanos Regionales (Aciur) y el Comité Editorial han sido sus pilares más importantes. El esfuerzo administrativo y la inversión financiera realizados por el CIDER se remontan ya a los siete años de existencia de la publicación y se requiere un necesario relevo cuyas características precisas aún no han sido definidas por la Aciur ni por el Comité Editorial de la revista. El respaldo académico brindado por Aciur y la continuidad de la línea de desarrollo editorial de la revista tendrán en un próximo futuro un nicho institucional que se definirá a lo largo de este año. A mediados de 2006 quedará establecido si es otra universidad colombiana quien alojará a la revista, o bien si es un fondo común constituido por varias de ellas, o si alternativamente es una responsabilidad rotativa la que respaldará la operación de *Territorios*.

En términos editoriales, durante esta transición se preservará la publicación virtual de la revista a través del sitio creado ya hace cerca de dos años en <http://territorios.uniandes.edu.co/>, el cual será ahora acompañado por un comité de Aciur que se encargará de complementarlo con la animación de actividades e informaciones académicas de enlace, debate, deliberación e intercambio realizadas en este lugar. De esta manera, la vida de la Aciur y de *Territorios* quedarán enlazadas de forma más permanente, con un inmenso beneficio mutuo esperable. Les solicitamos entonces estar atentos a la iniciación de estas actividades y participar en ellas lo más activamente posible.

Este número gira en torno de dos temas centrales, los servicios públicos y el ordenamiento territorial y urbano, cada uno con su sección propia. En la primera de ellas presentamos dos artículos; el primero, de Germán Valencia y David Tobón, "La participación privada en el sector de agua potable en Antioquia: lecciones que vale la pena tener en cuenta", toma como fundamento la evaluación de los procesos de cesión realizados por una compañía pública descentralizada departamental, Acuantioquia, a manos privadas durante el periodo 1995-1997. Este trabajo resalta la importancia estratégica de definir con claridad y precisión un marco de reglas del juego como determinante central de los resultados obtenidos con los procesos de privatización de los servicios de agua potable. En el segundo artículo, "Servicios públicos domiciliarios en Colombia: la reforma diez años después", Luis Mauricio Cuervo evalúa un aspecto específico de la reforma integral aplicada en Colombia desde 1994, el de la (in)flexibilidad de los modelos de prestación adoptados, ilustrando las más grandes diferencias constatadas en servicios tan diversos como la energía eléctrica, el agua potable y las telecomunicaciones.

En la segunda sección principal hemos agrupado cuatro artículos. Se abre con el trabajo de Mercedes Ferrer, Carolina Quintero, María Eugenia Perozo y Ceilen Morón, "Del archipiélago a la fusión territorial: hacia una gestión urbana sustentable en Maracaibo (Venezuela)", en donde se muestra un caso paradigmático que contradice una de las verdades "sabidas" por los especialistas latinoamericanos de la metropolización, quienes no dudan en sostener que la fragmentación del territorio urbano en numerosas unidades políticas locales es un obstáculo a su desarrollo. En efecto, los autores muestran los resultados positivos de fragmentar el municipio en dos unidades diferentes y la mejoría en los indicadores de bienestar y gobernabilidad, aunque no pasan por alto los riesgos potenciales y reales de esta decisión y subrayan la necesidad de adoptar correctivos. Carlos Mascareño Quintana, en "Federalismo y unitarismo: semejanzas y diferencias entre los procesos de descentralización en Venezuela y Perú", contribuye a desacomodar algunas interpretaciones que han hecho fácil carrera en el mundo intelectual latinoamericano. Se muestra, por ejemplo, que los procesos de descentralización no son irreversibles ni tampoco están sincronizados para los diferentes países; se ilustra, adicionalmente, que el hecho de ser república unitaria no se asocia necesariamente a mayor centralización, como tampoco el ser federal implica mayor descentralización. Fernando Antonio da Silva Almeida, en su artículo "A cidade que quer tocar o céu", presenta una singular historia universal de aspectos clave del proceso de cambio morfológico de la ciudad latinoamericana de la segunda mitad del siglo xx; sus datos y soportes, al contrario de lo usual, no son cifras ni mapas sino expresiones gráficas y fotográficas excepcionalmente bien escogidas y presentadas. Finalmente en esta sección, Felipe de Alba, en "Geopolítica metropolitana y gobernabilidad del conflicto en la metrópoli de México: seis hipótesis para discutirla" hace una interesante disección de la problemática metropolitana de esta gran urbe a través de la postulación y del desarrollo de seis hipótesis o preguntas que ponen de relieve los dilemas sociales, políticos y funcionales más cruciales que atraviesan el porvenir de esta megaciudad.

En la tercera y última sección, de temas generales, se presentan dos artículos. Laura Rodríguez *et al.*, en "Base de datos urbano-arquitectónica: herramienta para la comprensión histórica e interpretación estilística de Maracaibo", ponen a disposición de la comunidad de investigadores urbanos una metodología de recopilación y tratamiento de información arquitectónica de especial utilidad tanto para el análisis de los procesos de transformación urbana, como para alimentar procesos de formulación o evaluación de políticas públicas, con una aplicación piloto para el corredor vial Las Delicias de esta ciudad. Finalmente, Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara, "Territorio y ciudad: la construcción de subjetividad social" hace un bastante completo recorrido conceptual de las relaciones entre subjetividad y ciudad que habrá de servir como una muy buena guía de iniciación para todos aquellos interesados en elaborar preguntas en este campo, e iniciar investigaciones empíricas más precisas.